
中華電信工會第七屆
洪理事長秀龍就職宣言

電信工會第七屆幹部改選，從今年

二月七日至二月九日，第一梯次共113席
代表改選，三月七日第二梯次進行理事長

與理監事改選，直到上週五，三月十七

日，八名常務理事及二名副理事長的出

爐，本屆所有幹部均已就位；而從當選的

第一秒起，是四年或更久責任的開始，面

對每一張選票的付託，是一項責任，是一

種恩賜，更是我個人與我的團隊，要一肩

挑起、無可旁貸的責任。

中華電信工會秉持「促進勞工團

結，提升勞工地位及改善勞工生活」之精

神，為員工與事業介接橋樑，積極達成

「團結會員、服務會員，提升會員社會與

經濟地位，並改善會員生活品質」之目

標，所有本會團隊成員，選擇實實在在做

事，全心全力服務會員，也因此獲得廣大

會員的認同與信任，持續為我們的團隊鼓

勵，並賦予團隊新的重責大任。

我國的工運發展，因為早期受到國

共內戰，以及戒嚴時期集會結社自由的箝

責任與承擔

制，致勞工權益保護停滯不前，甚至近

期有關勞動法立法技術，以個別勞動法

牽制集體勞動的發展，但中華電信工會

在工運的進程中，猶如中華電信公司的

品牌口號：「Always Ahead」，永遠走在
最前面；因此我與我的團隊，以「一心

懸念員工權益」為目標，以相同理念為

結合的元素，團隊與我，是休戚與共的

命運共同體，以保障員工權益為首要信

念與目標，並以此目標，努力以赴。
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德國早在二戰納粹時期，就不斷的上演勞資爭議的戲碼，日本也不遑

多讓，在二戰結束後，整個國家因戰敗而經濟趨於零的同時，勞資糾紛仍

方興未艾；然而近年來日本的勞工在面對勞資糾紛時，已從過去頭綁白布

條、手持圓鍬鋤頭，用武力解決爭議的方式，進化至西裝革履，手持公事

包，以公司的財務報表為依據，與資方協商勞動條件的改善與提升；見賢思齊，本屆工會團隊在「保障員工權

益」與「公司營運管理」的議題上，仍將以「保障員工權益」為第一優先，並與公司做最有效的協商，因此團

隊成員將是說法論理的團隊，同時我個人也呼籲公司管理者，要與工會共同學習雙方的相處之道，讓雙方共存

共榮！

我非常感謝我的團隊所有成員，在未來的任期中，不只以服務會員為初衷，並將以努力「讓臨退的會員

快快樂樂的退休」、「中壯年會員繼續安定工作」、「給年輕會員新的希望」為最大目標，共同努力奮鬥；工

會，是個整體團隊，工會絕不是將之視為「個人表演作秀、索求掌聲、追逐鎂光燈，形塑個人光環」的舞台！

我的團隊成員都是一時之選，有熟悉勞資對話與公司業務，有善於溝通折衝、調和鼎鼐的兩位副手，有強悍不

妥協的勞工董事和監事會召集人，無論在什麼位置，團隊的最大特色，就是堅定的勞方意識，捍衛員工權益永

不妥協的勞方立場。
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董事長、王司長、黃秘書長、在座各位嘉

賓、各位理事長、姊妹、兄弟大家好：

今天是中華電信工會有史以來，第一次辦

理理事長交接典禮，意義非常重大，同時也是

充滿感恩的時刻，尤其董事長上任僅僅三個多

月，就把我十多年來所擔憂的公司沉疴宿疾迅速

解決，體現了轉型正義及公平原則。也期待董事

長秉持上述精神，繼續給予新就任的洪理事長幫

忙，以順利推展會務。

新接任的洪理事長，頭腦清晰、思路明快、精研法條、全力投入，文武兼備、非常優秀的全國性工會

領袖，也因他的謙沖禮讓，才由我先來擔任理事長，相信洪理事長接任之後，很快帶領中華電信工會開創

新局、繼往開來。

「只要緣深不怕緣遲，只要路正不怕路遠」，洪理事長早已經做好了萬全準備，厚植工會實力，未來

必能迅赴事功，排除萬難，與各友會攜手共創願景，謝謝大家。

只要緣深不怕緣遲．只要路正不怕路遠
朱前理事長傳炳
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朱理事長、新任的洪理事長、勞動部王司長、遠從新加

坡來的貴賓黃秘書長、還有蔡董事，以及在座各位貴賓、朋

友，還有我們中華電信工會各位幹部，大家早安大家好。

今天一方面我來表達對朱理事長的感謝，另一方面要祝

賀新高票當選的洪理事長。朱理事長三個月前我完全不認識

他，當我被發佈到中華電信的時候，他還特別講說是政治任

命，有點責怪的意思，令我印象深刻但沒有生氣。到任第一

天，我就打電話給朱理事長，說要去拜訪他，後來就見面。正式上任那天，我講完話之後，也請朱理事長

給我們致詞勉勵，給我們一些意見，不管是鼓勵也好、批評也好都接受，從那時候開始我們就彼此密切溝

通。有時候一、兩個月我們請朱理事長，並由我們徐理事長陪同，和工會對一些事項充分溝通，往往一談

就超過兩三個鐘頭，把大家關切的事情充分地交換意見，有些應該做的事我們就處理了，所以這段時間來

我們溝通非常順暢，大家相處非常愉快，謝謝朱理事長。

至於我們新任的洪理事長，原本聽說我們洪理事長很難溝通，但最近一兩週跟洪理事長見面機會比較

多，大家互動頻率也比較高，我已經充分感受到蔡董事所講的，我們洪理事長表面雖然嚴肅，其實心裡是

一個非常柔軟的人。我認為公司跟工會之間，公司當然一定要經營好，創造更多更大的獲利，就能夠提昇

我們的同仁福利的水準，我也非常了解我們工會的任務當然是為同仁爭取權益，事實上這個是不會有什麼

激烈衝突，因為大家都是為公司好。

我一直有個理念，中華電信公司勞資雙方，大家都是一家人，雖然因為站在不同的立場與角度，有時

候意見難免不一致，我們就敞開來談。大家講道理，有道理的事當然就應該做。例如說我們工會有什麼要

求，人家很有道理，那我馬上就會來處理，能夠來做好。另一各方面，我們工會也是公司的一份子，大家

也都希望公司好，以我們中華電信來講，目前面臨語音業務持續衰退，寬頻網路也面臨非常激烈的競爭，

我們MOD的發展也一直遭到政府非常不公平的法規限制，那大家既然都是為了公司好，我們就攜手合作，
將頹勢翻轉過來，改善MOD現在虧損的狀況，甚至轉虧為盈，那對公司的獲利一定就會更好，獲利更好的
的話就更有力量來照顧同仁的權益，所以我想我們立場都是相同的，沒有什麼矛盾或什麼對立，這也是我

們深切的期盼。

我相信跟洪理事長之間，將來就是很公開的大家敞開心胸，一起來討論共同的問題。人家說我們中華

電信是幸福企業，幸福企業當然就是說勞資和諧，大家共同努力，能夠讓公司的發展越好，當然就更能提

昇幸福企業更遠大美好的未來。在此，我要特別表達對朱理事長的感謝，也深切祝賀洪理事長，我們往後

大家可以做夥打拼，為了公司、為了同仁的權益，我們大家一起努力，謝謝大家。

中華電信工會理事長交接典禮
致詞稿 (1060321)

鄭優 董事長
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我很榮幸與你們在一起見證中華電信工會第六任朱傳炳理事長

與第七任洪秀龍理事長的交接典禮。

不僅身為國際網路工會亞太區的秘書長，同時從我個人的角

度，我想要向朱理事長在過去為亞洲電信工會運動發展做出的貢獻，

致上誠摯的感謝。

更重要的是，國際網路工會要向朱理事長為中華電信工會做出

卓越的領導及無私奉獻致上最崇高的敬意。

為表彰朱理事長的成就，國際網路工會總會的執行董事會，已頒發2016年國際網路工會卓越成就獎給
朱理事長。

在此，我也要恭賀洪秀龍理事長，被推舉為朱理事長的繼任者。這是一個重要的託付，同時也將會見

證在洪理事長英明睿智的領導下，能有效的組織表達工會成員的心聲，並克服一切中華電信及其員工面臨

的挑戰。

目前，全世界勞動者正面臨第四次工業革命所帶來的嚴峻挑戰。許多專家預期隨著數位化、自動化

及人工智慧的盛行，將會消滅美國目前47%及中國目前77%的工作機會，甚至目前全球一半的白領工作機
會。

這將會是一個全新的世界，而這重要的結構變化將深深的改變，影響每一個勞動市場及全球社會。

因此，對中華電信工會以及全球的工會而言，做好充分的準備，以無比的勇氣與創新的態度來適應新

時代的到來是至關重要的。 
我們必須以開放的態度來調整面對我們組織的行為模式，同時也要以開放的態度來面對一切新時代的

變化。

同樣重要的，在面對第四次工業革命的浪潮下，勞方必須與資方以及政府站在一起，共同協商制定一

個務實可行的勞動政策，來維護在銜接新世代勞動市場過程中，勞動者的權益與尊嚴。

國際網路工會，也是各位的工會，為此即將到來的改變，已經啟動了一個全面性的數位匯流計畫，志

在給予各位在面臨未來一切挑戰時，能提供完整充分的支援。

國際網路工會已經準備好跟中華電信工會站在一起，在洪秀龍理事長的帶領下，激發各位的潛能，面

對一切的挑戰。

在我結束我的演說前，請大家一起跟我邀請朱理事長前來台前接受國際網路工會亞太區理事長   
MINAO NODA以及我致贈的一個紀念品。

致上崇敬的感謝給 
朱傳炳，中華電信工會第六屆理事長

朱理事長，一位鼓舞人心且高瞻遠矚的工會領袖，致力奉獻給國際網路工會及台灣工會運動。

國際網路工會的祝賀
（Union Network International, UNI）

亞太區秘書長／黃速海, Christopher Ng
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Solidarity Remarks at the Handing over ceremony of CTWU Presidency from Bro Chu Chuang Ping to Bro 
Horng Shiow Long on 21st March 2017, Yuan Shan Club, Taipei Grand Hotel, Taipei Taiwan

By: Christopher NG, UNI Apro Regional Secretary

I am delighted to be with you to witness the handing over of the CTWU Presidency from Bro Chu Chuang Ping to Bro Horng Shiow 
Long. 

On behalf of UNI Apro and on my personal, I want to convey our profound gratitude to Bro Chu for his support and contributions to 
the development of the Telecom Workers Trade Union movement in Asia. 

More importantly, we salute Bro Chu for his outstanding contributions to CTWU. In recognition of his contribution, the UNI World 
Executive Board have awarded him the UNI Breaking Through Achievement Award 2016.

I congratulate Bro Horng on being elected to succeed Bro Chu as President of CTWU. The significant vote of confidence he received 
is a testimony of the high regard for him and appreciation of his capacity to effectively represent the membership and confront the 
challenges facing the Chung Hwa Telecom and the employees. 

Among others, there are serious concern about the impact of the fourth industrial revolution. Many experts have predicted that 
digitalisation, automation and artificial intelligence will eliminate 47% of the current jobs in the United States and 77% in China, or 
50% of the tasks performed by white collar today.  

It is going to be an entirely new world of work and the radical disruptions will have far reaching consequences for our labour markets, 
workers and societies.

Therefore it is vital that trade unions, including the CTWU must be prepared to be bold, courageous and innovative in their response in 
term of adjusting to the new world of work. We must be open to change, not only in term of how we operate, represent workers and 
service the membership.

Equally critical, the trade union must work in partnership with employers and government to develop effective policies and practical 
strategy to enable a just transition to the future world of work as well as a world of work for generations to come that is decent, 
empowering and sustainable for all.

Our organisation, your organisation UNI has launched a comprehensive project on digitalisation and the future of work aimed at 
supporting our affiliates effort to confront the challenge. 

We stand ready to work with CTWU under the leadership of President Horng to develop their capacity and capability to deal with 
these challenges,

Let me conclude by presenting an award each to Bro Chu and Bro Horng.  I invite Bro Chu to come and receive the award. The citation 
in the UNI Apro award read as follows:

Awarded with profound gratitude to Chu Chuan Ping Past President of CTWU: An inspiring leader and visionary trade union leader 
for his dedicated services to UNI Apro and outstanding contributions to the CTWU and the Taiwan Trade Union Movement to bring 
harmony, stability, balanced development and better life for all people in Taiwan.

I now invite President Horng to receive the UNI Apro award:

UNI Apro congratulates and extend best wishes to Bro Horng Shiow Long, President of CTWU in his quest to empower the CTWU and 
make the community a better place to work and live. We wish CTWU continued success to improve the lives of workers and their 
families.  

I thank you for the privilege to address this gathering and is grateful for your kind attention.

原文如下

他以傑出的領導能力，替全台灣的勞動人民爭取創造了和諧、穩定發展的勞動制度以及完善的福利。

接著，也請大家一起跟我邀請洪理事長秀龍前來台前，接受國際網路工會致贈的賀禮：

致上誠摯的恭賀給 

洪秀龍，中華電信工會第七屆理事長

在洪理事長領導下，必定能完成使中華電信工會成為保障優質工作環境及員工福利基石的使命。

我們期許中華電信工會能繼續爭取創造勞動者的美好生活。

謝謝大家。
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勞動部勞動關係司司長王厚偉 國立臺灣大學社會學系副教授范雲

中華電信前勞工董事蔡石朋

全國產業總工會理事長莊爵安

台北市產業總工會理事長鄭雅慧

勞動黨榮譽主席羅美文

交接典禮會場剪影
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中華電信關係企業工會理事長陳顯龍 中華電信工會前秘書長張麗芬
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主要幹部名單

洪秀龍

賈寶玲

潘進財

林茂堂

副理
事長

勞工
董事

理事長

洪秀龍 賈寶玲 林茂堂 王素玉潘進財

簡家裕 楊文明 蘇弘廷李紹文

常務
理事
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楊文明 蘇弘廷

林金庭 郭瑞塘 林登棋 張偉泓 周坤泉

林進萬簡家裕 李紹文 鐘俊傑 陳春豊

林樹芬吳忠福 莊福凱林建宇 彭裕興

洪秀龍 林茂堂 賈寶玲 王素玉潘進財

張慶源 曾麗梅 邱朝城 潘錦宏柯博文

理事
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翁菁翊

王長智萬全能徐聖淵

監事會
召集人

張家琪 張傑 郭瑞棋 蔡勝和周朝源

簡志銘 張文華 鄧克廉王振興李條瑞

候補
理事

翁菁翊 林麗芬 魏建成 林上展陳文瑞

監事
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會務人員 秘書長 /牛寧
 副秘書長 /游世菁、劉嘉惠
 文宣處處長 /楊文和
 青工處處長 /趙台盛
 國際處處長 /李翰之
 婦工處處長 /杜桂梅
 福利處處長 /陳怡芳
 會計處處長 /楊羚羚
 總務處副處長 /吳桂涔

蕭毅 楊啟森 應綺文蘇爾康

監事

游焰輝 柯世雄 蘇錦全 賴昱晴

候補
監事

陸鴻銘

理事長
特助
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世界上有兩種人，一種人做事、一種人邀功。他-蔡石朋肯定就是那個
做事的人，而且是低調謙遜地做著服務大眾的事又絕不邀功的憨人。

民國85年承擔嘉義分會常務理事至今二十餘載，期間經歷打壓、抹
黑、污衊、毀謗與攻擊，依然未能擊垮那份熱忱，自始至終一本初衷、恆持

剎那，一路走來，其無私奉獻的精神足堪為表率。

曾經問他：如何看待不實指控？他說：「了解我的人信任我，而不認

識我的人所說的一切，我又何須放在心上成為負擔？」，如此的坦然、這般

的氣度與釋懷皆源自於信與愛。

仁者，上善若水；智者，不惑；勇者，臨敵而不懷生。一個成功的人不僅智仁勇兼具，更需有高尚道

德情操、堅定的毅力與高深的遠見，蔡石朋是也。

廢除五等第、績效考核制度、團體協約、交通意外事故處理要點、行為準則等在蔡石朋及其團隊努力

下，終得以開花結果為勞工權益事項奠下良好根基。

天下終無不散宴席，再不願、不捨終須一別，卸下勞工董事一職並不代表遠離，而是更加珍惜這段美

好因緣，除了獻上無限的感恩與無限的祝福，更期待他日工運途上無限的相挺，祝福永遠的協商領航者—

蔡石朋。

公司民營化後頒布「中華電信股份有限公司從業人員績效考核要點」，其中之五等第績效考核嚴重

影響員工權益與士氣，面對公司片面變更勞動條件，工會除了採取法律訴訟途徑，更緊鑼密鼓積極研擬對

策。

所幸，在勞資雙方簽訂的團體協約明確地規範了協調會商的程序內涵，台北地方法院在98年6月30日
判決公司片面制定的五等第績效

考核制度無效，不得施行。

從而重啟績效考核協商會

議之門，這完全歸功於蔡石朋勞

工董事及其團隊，尤其是蔡董事

主導的團體協約。

文字之妙用失之毫釐，差

之千里，協約的內容若不能逐字

詳讀細閱，極可能因一字之異而

毀員工權益於旦夕間。如此的重

責大任自然落在冷靜睿智的蔡石

朋身上，他經常說：「我沒比你

永遠的協商領航者
蔡前勞工董事石朋

公司於工會一連串作為下，終於於2008年5月16日起與本會就績效
考核制度進行協商，然歷經多次協商公司仍就本會所提出之訴求：

(1)以獎勵代替懲罰(2)乙丙等正面表列(3)廢除乙丙等固定比率，均未
有正面回應，雙方協商未能達成共識。
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重要事蹟

1. 2008年5月16日績效考核會議
2. 2008年6月5日績效考核會議(續)
3. 2008年7月30日績效考核協調會議
4. 2009年3月11日理監事會
5. 2009年5月1日五一反失業大遊行
6. 2009年5月12日模範勞工表揚大會
7. 2009年5月14日拜訪張曉東總經理
8. 2009年6月16日績效考核協調會議(續)
9. 2009年6月18日理事會
10. 2009年6月19日股東常會
11. 2009年7月15日績效考核協調會議(續)
12. 2009年7月20日績效考核協調會議(續)
13. 2009年7月23日績效考核協調會議(續)
14. 2009年8月11日績效考核協調會議(續)
15. 2009年8月18日績效考核協調會議(續)
16. 2009年8月21日意外事故處理要點協商會議
17. 2009年9月15日理監事會
18. 2009年10月9日績效考核協調會議(續)
19. 2009年10月21日績效考核協調會議(續)
20. 2009年11月3日績效考核協調會議(續)
21. 2009年11月24日績效考核協調會議(續)
22. 2009年12月15日代表大會
23. 2010年3月9日理監事會
24. 2010年3月31日青年營@大板根
25. 2010年4月15日績效考核協調會議(續)

26. 2010年7月12日績效考核協調會議(續)
27. 2010年7月20日績效考核協調會議(續)
28. 2010年8月4日績效考核協調會議(續)
29. 2010年8月10日績效考核協調會議(續)
30. 2010年9月8日理監事會
31. 2010年10月20日99年度常務理事暨分會理事
長、總幹事研討會

32. 2010年11月19日五都合併考核協商會議
33. 2010年12月7日代表大會
34. 2010年12月28日意外事故處理要點協商會議
35. 2011年3月9日理監事會
36. 2011年6月1日協商會議
37. 2011年6月21日代表大會(臨)
38. 2011年12月6日理監事會
39. 2012年3月14日理監事會
40. 2012年4月23日模範勞工表揚大會
41. 2012年5月1日勞工反剝削大遊行
42. 2012年6月19日理監事會
43. 2012年8月23日代表大會(臨)
44. 2012年12月5日理監事會
45. 2014年3月26日理監事會
46. 2014年6月5日理監事會
47. 2014年9月25日理監事會
48. 2015年3月3日理監事會

們厲害啦，但我卻比你們認真，我經常研讀條約內容到凌晨2、3點，而那
時，你們在睡夢中」。

的確，若沒有蔡董事的洞知卓見，豈能有重啟協商之契機，並進而廢

除五等第。天下沒有不勞而獲的好康，要吃甜果須得辛苦努力付出，他各

大廠的考核資訊，不斷地分析比較，透過一次又一次的協商，期能制定勞

資雙贏的考核制度。
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協商之路難行能行，孫子兵法云：「勿恃敵之不來，恃吾有以待之」，無時無刻在蒐集資料充實自己

的蔡石朋已做好準備隨時上戰場，「甘願做被磨的石頭，最終會成為閃亮的鑽石」，盡力一定有好成果。

在一連串協會後，2008年11月18日雙方召開「97年度從業人員績效考核申訴及乙丙等協調會商會
議」，會議雖未能達成廢除乙丙等固定比率的共識，然已達成：（1）乙丙等比率降為2.5%並與績效連

動。（2）處理員工申訴之專案
小組成員每三人中需有一人由工

會推派，五人時則由工會推派兩

人。（3）各機構當年度因申訴
或再申訴案件，於原考列乙丙等

人數之三分之一時，應進行檢討

改善。（4）年度辦理個人年終
面談時，各級主管對於績效落後

者應事先告知等數項共識。

2010年3月9日，本會於台南召開第5屆第5次理、監事會議。本次除理、監事會議外，也同時召開常務
理事會和模範勞工暨優秀會務人員選拔籌委會第2次會，並舉行有關招待模範勞工及優秀會務人員出國旅
遊之招標事宜。

工會蔡石朋勞工董事發言時，也期待事業單位用聰明的決策，來讓員工更快樂。希望公司行銷策略可

以由下往上推出，消弭第一對外窗口與公司上層的衝突及角色錯亂的現象。為了更加集思廣益，工會將在

近期邀請各分會理事長召開有關考核的研討會，屆時大家可以提供更多意見給協商代表。

2008年6月5日績效考核會議

2009年3月11日，本會召開第5屆第1次理、監事會議

2008年7月30日績效獎金協調會議

15

會
務
報
導



在蔡石朋勞工董事與朱傳炳理事長帶領下，參加五一反失業大遊行，總是走在最前頭的蔡董事經常笑

稱：「我可以勇敢的在前面衝，但總不能讓我回頭看不到人」。俗諺說：「單絲不成線，獨木不成林。」

孤軍奮鬥其力有限，眾志成城堅不可摧，在蔡石朋與朱理事長真情相挺下，沒有人願意脫隊，團隊氣勢銳

不可擋，「勞工無人疼，要權益只有自己拚」。

98年5月12日模範勞工表揚大會

2009年5月1日參加五一反失業大遊行，堅定的步伐，燦爛的笑容，跨出的每一小步都是勞工權益與保障
的一大步。

五一反失業大遊行之五大訴求：

訴求一、創造 長期穩定就業 提高公共服務品質

訴求二、限制 雇主濫行解僱 嚴格控管非典僱用

訴求三、強化 集體勞動力量 落實產業民主理念

訴求四、重構 社會安全體系 實現資源分配正義

訴求五、以公 營事業為標竿 提升全體勞工權益

98年5月12日工會擴大辦理模範勞工表揚大會，蔡石朋親臨祝賀
並頒獎，會場掌聲熱烈不斷，他總說：大家的掌聲雖然是一種鼓勵，

於我卻是一種責任、一份壓力，但也是一種動力。

是的！掌聲意味著認同與肯定，在爭取勞工權益的同時，蔡石

朋更關心勞工的身心靈健康，而我們只能回報以掌聲，以及綿綿無盡

的祝福！
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低調做事進可攻、退可守，而謙卑更是一種智慧。處事一向低調的蔡石朋冷靜睿智，扮演「黑臉」卻

也要扮好「白臉」的角色，剛柔並濟地承接著勞資雙方的溝通橋樑，藉由其良好的人際關係奔走遊說，在

不傷勞資和諧的情況下，拿到勞工想得到的東西，而這位老人家卻從不居功，直說是團隊的功勞。

2009年6月16日績效考核會議，公司於會議中就五等第制度之實
施正面回應：1.加強各級考核主管能力之訓練。2.分析恢復存分制的
可行性。

絕不錯失任何一個可以表述的機會，2009年6月18日理監事會與
呂學錦等人懇談，透過蔡石朋與朱理事長傳達工會理念與堅持，為績

效考核協商奠定良好基礎，而台北地方方法院也於6月30日判決「中
華電信股份有限公司從業人員績效考核要點」（即五等第制度）無

效。

2009年7月15日績效考核協商會議後，在蔡石朋及其團隊的努力
不懈下終於露出曙光，7月20日公司首次於會議中承認五等第之績效
考核制度執行確有問題，並提出以民營化前之存分制作為基礎，修訂

新考核制度版本進行協調會商。

2009年5月14日拜訪張曉東總經理

2009年6月18日理監事會，適時
表達工會理念與堅持

2009年7月15日績效考核協商會議，不斷地研擬溝通，終見曙光。
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「 待 人 以 誠 、 做 人 以

真」，無論做人或做事都有著鐵

漢柔情的真與誠，不矯情、不造

作，是此得以穩住軍心而不渙

散，蔡石朋與朱傳炳合作無間與

團隊的默契其力堅不可摧，有句

話說：誠以其可轉危為安，救亡

使存也。7月20的協商結果讓人
振奮，成功已是指日可待。

打鐵得趁熱，協商小組積極而密集地召開考核協商會議，仔細而嚴謹地研擬、溝通，因為魔鬼總藏在

細節裡，須剝絲抽繭地檢視、詳讀再三，蔡石朋說：這是會員交付的責任，除了用心，還是再用心。

2009年9月15日總經理張曉東於電信工會第五屆理監事會
第3次會議致詞，並當眾宣布公司今年度將不再實施五等第績
效考核制度，這意味著新的考核辦法終將誕生，連日的辛勞雖

顯疲憊，蔡石朋的臉上仍難掩欣慰之情。

2009年7月20日公司首次於會議中承認五等第之績效考核制度執行
確有問題，並提出以民營化前之存分制作為基礎，修訂新考核制度

版本進行協調會商，這樣的結果令人振奮

2009年7月23日、8月11日、8月18日打鐵趁熱，密集地展開績效考核協商會議。

2009年9月15日蔡石朋參加理監事
會，連日的協商會議，雖然疲憊仍難

掩欣慰之情。
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有了總經理的承諾，協商小組更有信心與精神了，旋即又持續地在10月9日、10月13日、10月21日、
11月3日、11月12日召開協商會議，無論何時何地都可見到蔡石朋及成員們的努力付出，雖然成功在即，
卻沒有人敢掉以輕心。

2009年11月24日歷史性的一刻，經勞資雙方協商通過以存分制為
基礎的「中華電信股份有限公司98年度從業人員績效考核要點」，並
由蔡石朋與張宗彥簽名確認，至此扼殺員工士氣、不公平的五等第考

核制度終將成為歷史。

2009年11月24日歷史性的一刻，蔡石朋與張宗彥簽訂以存分制為基礎的績效考核要點。
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緊接著在2009年12月15日
第五屆會員代表大會第2次會議
也通過「中華電信股份有限公

司98年度從業人員績效考核要
點」，復於12月22日召開的董事
會議通過98年11月24日公司與工
會協商的98年度從業人員績效考
核要點。

員工績效獎金考核會議花絮

2009年12月15日第五屆會員代表大會第2次會議也通過「中華電信
股份有限公司98年度從業人員績效考核要點」。

20100810績效考核會議 20100720績效考核會議

20100415績效考核會議 20100804績效考核會議 20100810績效考核會議

20

會務報導



2009年8月21日工會與公司依照團體協約第38條第1項之規定協商修訂通過「中華電信股份有限公司意
外事故處理要點」，公司並於9月2日以信勞字第 0980000078號函公告本要點自98年9月1日起開始實施。

本次通過之要點包括：保障範圍更廣、保障額度更高、醫療照顧更完整、工作更有尊嚴、個人意外處

理責任的減輕、提高對於本公司以外之人員因意外事故傷亡賠償金及企業社會責任的落實。

2010年3月31日∼4月1日假台北縣三峽大板根森林溫泉
度假村舉行99年度青年教育研習營，勞工董事蔡石朋董事講
述的「如何突破五等第考核」從四個面相談起，在進行修訂

新制度的協商過程中，工會的方向是：1、廢除五等第考核
制度 2、落實團體協約第2條「勞動條件變更要先行與工會
進行協調會商」 3、員工總所得不能降低 4、以恢復存分制
作為訴求。希望能為公司、為會員建立一套可長可久的考核

制度，除了公司的誠意之外，也希望得到全體會員的支持！

經常可以看到勞工董事蔡石

朋的身影穿梭在工會的議會中，

為會員報告講解各權益事項進度

與做法，他說：「如果日期時間

沒有牴觸，我絕不缺席。」

因為背負著眾人期望與使

命，這位如鷹般銳利、虎般威猛

的「老人」有著異於常人的毅力

與耐力，不僅跟「人」，還要跟

時間賽跑。朱傳炳理事長常笑

稱：「這麼有智慧又耐操的人，

非得將他榨乾扭盡，豈可輕易放

人」，雖是玩笑話，卻可感受到

這二位老人深厚的默契與情誼，

更能體會蔡董事對中華電信的貢

獻已非言語足以形容焉！

2009年8月21日工會與公司協商修訂通過「中華電信股份有限公司意外事故處理要點」

2010年3月31日三峽大板根森林溫泉度假
村舉行99年度青年教育研習營。

20100908理監事會 20101020 99年度常務理事暨
分會理事長、總幹事一討會

20101119五都合併考核協商會議
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99.10.11中華電信從業人員考核要點99年10月11日協商完成
歷經多次的協商會議，勞資雙方終於於99年10月11日協調會商同意通過「中華電信股份有限公司從業

人員考核要點」條文共17條。
會議結論：

一、中華電信股份有限公司從業人員考核要點（以下簡稱本要點），勞資雙方協調會商同意通過條文

共17條。
二、本公司從業人員年終考核結果晉薪、獎金及紅利核發作業規範，勞資雙方協調會商同意。

三、本要點勞資雙方執行共識如下：

（一） 本要點第2條之高階主管及稽核人員考核另訂時，應依團體協約之規定辦理。
（二） 本要點第2條第3項工會將考核結果送請公司參考辦理時，公司應予以充分尊重，如需調低

時，應與工會或相對應分會協調。

（三） 為促進勞資和諧，考核委員會之決議應以共識決為原則，遇勞資雙方意見嚴重分歧時，勞
資雙方應全力協調產生共識。

（四） 為落實公道考核，考核者不應以受考核之主管職務層次高低或非主管職責層次得否晉升為
評分高低考量。

（五） 年終考核辦理時應依設定目標考核面談，並給予經辦考核者較寬裕時程，確實落實績效考
核及面談機制。

（六） 請資方研擬績效獎金改以按月發放之方式辦理。
四、本要點經公司董事會、工會會員代表大會通過後實施。

五、本要點經發佈後，公司應主辦說明會，並邀請工會派員說明。
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有些事情不是看到了希望才去堅持，
而是堅持了，才看得到希望！

20110309理監事會

20110601協商會議

20120423模範勞工表揚 20120501反剝削大遊行 20121205理監事會

20111206理監事會

20110621代表大會

20101207代表大會

20111206理監事會
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你努力做的事情，也許暫時看不到成功，
但不要灰心，你不是沒有成長，而是正在紮根。

20120314理監事會 20120619理監事會 20120823代表大會

20140326理監事會 20140605理監事會 20140925理監事會

20150303理監事會

有這麼一句話：「不論你在甚麼時候開始，重要的是開始之後就不要停止，不論你是在甚麼時候結

束，重要的是結束之後就不要悔恨。」在蔡石朋的字典裡看不到悔、恨，更不曾見過停止二字，唯有見證

到他勇往直前的堅持與忠誠。

「心無所求便不受牽絆，心無牽絆則行也從容、坐也從容，故生優雅，自是魅力十足。」擁有好人緣

的他總笑稱自己退休比在職時候忙碌，卻沒有聽過他抱怨、喊苦喊累，這也是他值得讓人信賴的原因。

在離別的時刻一定要再三叮嚀他∼『蔡董事，別不服老，要照顧好自己，等我們100歲時打給您的電
話要記得接(哈哈)，也祝福您∼平安、健康、快樂、希望！』

0
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基隆分會黃秀玲 台北分會李孟穎 台北分會何國豪 台北分會彭啟營 台北分會黃朝曦

台北分會賴文琪 台北分會洪遠芳 台北分會郭順境 總公司分會馮雅慧 總公司分會林志偉

總公司分會柯志勇 北區分公司分會卜芮瑜 北區分公司張秋緯 北區分公司分會吳文智 企客分會吳裕源

表揚大會

模範勞工暨
優秀會務人員

年106

模範勞工

企客分會陳淑貞 數據分會簡正雄 數據分會呂宜璁 數據分會張瑞勳 數據分會曾素貞
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台中分會詹秀琴

台北市分會蘇弘廷 台北市分會林清忠 台北市分會徐聖淵 台北市分會翁瑜宏 台北市分會陳智明

台北市分會陳學能 台北市分會范振能 新北市分會謝銘卿 新北市分會陳敬田 新北市分會張廷建

新北市分會李占雄 新北市分會沈春津 桃園分會劉懿慧 桃園分會林建男 桃園分會徐秀英

研究院分會古奕騰 研究院分會洪語瞳 研究院分會陳玉佩 研究院分會陳俊男 研究院分會簡暉紘

台中分會黃龍聰新竹分會劉佩珊 新竹分會林京慧 苗栗分會賴國坤
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台中市分會黃皇凱

行中分會陳金榮 彰化分會梁東收 彰化分會蕭樹吉 南投分會林浚清 雲林分會姚珮柔

嘉義分會葉茂松 嘉義分會楊炎煌 台南分會謝淑梅 台南分會沈家成 台南分會楊宗諭

台南分會蕭成耀 行高分會王保欽 行高分會洪郡伶 高雄分會吳昭賢 高雄分會黃郁惏

台中市分會陳木治台中市分會高燕玲 台中市分會賴耿光 台中市分會黃勇平

南區分公司分會王三本 南區分公司分會蘇勇木 南區分公司分會陳建廷 屏東分會林寶珠 屏東分會黃昭雄
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直屬編組第一組胡進鴻

直屬編組第二組林峰年 直屬編組第三組陳森泉 直屬編組第四組蕭錦章 直屬編組第五組陳芳玉

新竹分會陳姿 雲林分會林文泰 行高分會羅文通 研究院分會彭素琴 總公司分會李平

台中市分會張卉蓁 台北分會蔡志森 高雄分會曹家禎 花蓮分會尤秀美 本會楊羚羚

金門分會李清團台東分會林東成 花蓮分會葉志賢 宜蘭分會林献銘

優秀會務人員

模範勞工暨優秀會務人員 表揚大會年106
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我是中華電信學院管理學系沈春津，很高興有

機會獲得106年模範勞工獎項！
收到會務人員通知撰寫得獎感言時，心中浮現

的不是自己曾替工會規劃小組長聯席會議的議程及

邀請優良講座替大家解惑，不是替會員服務苦口婆

心要會員繳交子女獎學金成績單影本，更不是協助

福利會舉辦電影欣賞會獲得好評等等情事，而是我

的深深感觸：工會是凝聚勞工力量泉源，工會存在

的目的就是要提升勞工條件與經濟條件！

我專長是法律與教學，衡諸團體協約法基本

上等同資方和勞工簽訂的勞動契約，工會可以在團

體協約中放入更有利於勞工的勞動條件及禁止搭便

車條款，以實質保障會員勞動條件，坊間常見資方

拒絕協商或拖延未於60日內提出對應方案，工會可
以提起不當勞動行為裁決，若經裁決後認定成立不

當勞動行為，工會就會取得罷工的入場門票，可以

進一步舉辦罷工投票，用以促使資方停止不當勞動

行為或與工會談判。工會存在的目的並不是要與資

方抗衡、鼓吹罷工，而是瞭解這些法規後更可以保

障我們會員的權益。舉歐陸國家的工會來說，德國

雖然在歐洲算是罷工最不頻繁的工業國家之一，但

德國卻是勞資雙方協商最發達的國家：勞工團結合

作、凝聚一心發揮力量，立於平等的地位向資方協

商或談判，獲得合理的勞動條件，而不會變成用過即丟的拋棄式資源。這些再再警惕我們：勞

工唯一能做的就是團結彼此，形成一股對抗力量，以碩致勝！

除了團結合作眾志成城外，我特別要感謝的是新北市工會盧理事長金科、監事會李召集

人占雄、福利會陳主委敬田與學院陶龍常務理事的大力提攜，給我服務大家的機會，他們為會

務全心負責的態度大家都有目共睹。最後希望一起締造工會更團結，會員福利更優渥，勞資協

商更通暢的三贏局面！謝謝。

當選感言
新北分會模範勞工/沈春津
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總公司分會優秀會務人員/李平

衷心感謝  盡情揮灑
當我得知高票當選優秀會務人員時，心裏是悸動的，俗話說「不看僧面看佛面」，評委

們一定是衝著「總公司分會」的招牌，卯起勁的給它按讚，遂成就了這段美事，這份榮耀更是

意味著大家對總公司分會的行政效率給予最大的肯定，真是感恩！感謝！

我的工作年資已有43年，但是進入工會這個大家庭卻只有短短的4年，謝謝文瀚理事長的
提攜、推薦，並總是提供一片天空，任我盡情揮灑彩繪；這份榮耀更是屬於大家的；有事業單

位對我的栽培、本會各處組及歷任上級指導等長官的扶持與殷勤的指導，讓我們分會的會務推

展順利；前任淑玲秘書長無私且鉅細靡遺的文檔作業、理事長的小內閣(我們分會的理、監事)
像家人一樣支持、鼓勵；職福會周主委萬民的幫助、肯定與信任；還有熱心參與代表大會、聯

席會的總公司分會會員、也要謝謝外子的包容，到處都是動人的情誼，能在這樣的氛圍環境上

班，實在是莫大的福氣。

以前，我總認為在自己的工作崗位上兢兢業業，認真對待每一件人、事、物，為把份內

的質量窮盡自己的一份心力，多思考、多關注；對於工會實在了解不多，他們爭取到的各項福

利，反正總有我跑不掉的一份〝好康〞，但是進入工會這個大家庭後，深刻體會到大家庭的溫

暖、時時竭盡所能的守護會員的愛心與工會幹部的戰鬥執行力。

把會員放在心上  用行動實踐訴求
話說剛進分會任秘書長時，為了一位會員的小事，我這小蝦米要與大鯨魚〝溝通〞，才

與大鯨魚電話一結束，文瀚理事長的電話馬上響起，然後只見得他對著聽筒說「歹勢啦！阮這

呷新來耶啦！」，從此後，這大鯨魚對我這小蝦米二話不說---照顧有加，哈哈！那大鯨魚就是
今日的秀龍大理事長。

再說，我見識到為了爭取會員整體的利益，本會與友會團結一致、眾志成城。猶記得去

(2016)年勞動節『爭勞權、要保障、還我勞工董事!』的大遊行活動下午5:00才剛在交通部門口
解散，5月2日一大早，總公司分會B1辦公室湧進多名本會的〝大頭頭〞，他們是事業單位口中
〝偷渡〞進董事長室的異議人士，這事件的源起在中華電信工會的快訊與會刊均有清楚報導，

這整個848小時接力與堅持的抗爭；緊繃局勢至圓滿落幕過程令人動容，這次行動更是讓我深
刻體會到「天下沒有白吃的午餐，更不會憑空掉下餡餅或芝麻粒」，〝佔中〞活動要落幕前，

雙方齊聚在總公司一樓大廳，傳炳理事長致詞時說到，這是第一次在有冷氣的地方抗爭，一語

前人種樹  後人乘涼
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道破了這些前輩們幾十年來，為會員拋頭顱、灑

熱血、餐風露宿的在外打拼衝撞，走到今天才有

令大家翹起大姆指【呵咾 o-ló】的幸福感，我們
真是要好好謝謝這些為了保障、捍衛、爭取會員

權益，不惜辛苦、犧牲及努力奮鬥的工會幹部，

我也為自己以前那種「只要是邊上的一份子也會

分到一杯羹的想法」感到汗顏，前方打仗和後方

支援同等重要，祈願大家更能體會與明瞭工會的

用心，更多加入工會的團隊，為勞資和諧與公司

的永續發展共創更美好的未來。

作鹽作光  邁向共好
得獎是對我們過去努力成果的肯定與鼓勵，也是督促我們未來持續不斷努力的動力與憑

藉，我會鞭策自己更加善盡秘書長之職，發揮服務的熱忱及溝通能力，並執行理事長交辦之各

項會務工作，把工作做得更好，全力為總公司分會團隊合作、提高滿意度、開創新願景貢獻心

力，以不辜負大家的期望、維護好優秀的形象。

近日為了寫當選感言，腦海裡浮現很多片段的、受人恩惠的畫面，我想我們在生命中常

碰到貴人相助，也祈願自己本著助人的精神，哪一天說不定也成為別人生命中的天使，天道循

環往善的光明面前行，作鹽作光，邁向共好。
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台北分會模範勞工/賴文琪

當選106年度模範勞工時，非常高興也很
感謝大家的照顧和愛護。不可免俗的要感謝

一下身邊的貴人，首先感謝楊文明主委的提

攜，以及工會理事長洪秀龍及全體理事前輩

的肯定與支持，在票選中讓我有機會脫穎而

出，當選本年度模範勞工。另外還要謝謝客

服處02小組各位組員的推薦，因客服處同仁
的謙讓，才能讓我有機會獲選為本屆工會模

範勞工。其實客服處每一位同仁都是非常優

秀的，都足堪為模範勞工，是各位同仁賣我

面子，將機會讓給我，再說一次：感謝大家

厚愛啦！

進入中華電信大家庭，已十八載餘，工

作賺到的薪水讓我買房子、養2個小孩，可謂
是身處「幸福企業」。個人自民國88年進入
公司以來，擔任800號行動電話客服人員接
聽客戶電話，充滿服務熱誠克盡職守。接著102年08月借調到福委會台北分會當秘書，一路走
來，一直心存感恩。因為在職場中最重要的轉捩點就是能到福委會這個特殊體制外的單位為會

員服務，而認識很多長官、同仁，提高本人的曝光度。也很榮幸獲得楊主委器重，處理分會各

項事務，如：經常辦理各項文康活動，發放慰問金、慶生禮金⋯等，經過磨練後變得得心應

手。感謝福委會的組長幹部們的鼓勵與協助。

因緣際會參加工會舉辦的女性成長營而跟工會結緣，認同工會理念－平安、健康、快

樂、希望的工作到屆齡退休，及團結企業工會，捍衛員工權益。所以每年工會舉辦五一勞動節

大遊行皆力挺到底。還曾參與105/05/10工會包圍總公司〔還我勞工董事〕行動，到總公司蔡力
行董事長辦公室隔壁靜坐抗爭，並帶補給品慰問現場輪值工會幹部辛勞。並首度參選今年106
年參選工會總會會員代表，得到大量會員支持與肯定，第一高票當選。這些都是非常難得的經

驗。我會珍惜此一榮耀，對工會貢獻一己之力，以感謝工會及福委會的提攜∼
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